
3 月 21 日是“世界睡眠日”，
据调查显示，近八成中小学生睡
眠不足。笔者作为一个初中学生
的母亲，对此深有体会。我的女
儿上初三，几乎从来没有在晚 10

点前睡过觉，一般是做作业做到
晚十一二点。偶尔早睡是因为实
在困得受不了，先睡，定上表，第
二天早早起来再继续做作业。

教育部明确规定，小学生睡
眠时间要在十小时以上，中学生
睡眠时间要在九小时以上。但粗
略算下来，正在成长期的女儿每
天仅仅睡六七个小时，比我们成
年人的睡眠时间都少。如此少的
睡眠时间怎能保证孩子的健康
成长呢？！

作为孩子的母亲，看在眼里
疼在心上，但又无能为力，什么
也帮不了她。在“世界睡眠日”到
来之日，希望教育部门也能有所
作为。原来教育部只做了一个粗
略的规定，今后能不能细化一
些？比如规定作业用时总量多
少，也像长途司机一样到规定时
间也来个强制休息，不能长期疲
劳超负荷学习，而且要加强监
管。

希望中小学学生的睡眠问
题得到大家的关注，而且不能仅
仅是这一天关注，为了孩子们的
健康，希望天天是睡眠日，能够
让孩子们天天都有一个正常的
睡眠，不要睡得比成人还晚。

谁来保证中小学生睡眠时间
□李燕子
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经济型公墓关乎民生大事
□董从哲

经济适用型公墓和经济适用房
建设一样是民生大事，但是前者却
迟迟不能提上政府部门的工作日
程，这不仅让公墓墓穴价格日益居
高不下且有炒作空间，还催生出很
多“没有正规手续”、居民自建甚至
集体开办的墓地来。

我不觉得这些没有手续的
自建墓地是非法的，因为没有正
规的政府主导和管理，人人买得
起的纯公益墓地，也就不存在非
法的私家墓地。就像没有黑就不
存在白一样。现在那些所谓的合
法公墓，打着“省民政厅审批”的

“合法公墓”的旗号逼死人掏高
价钱安身，谋取不道德的暴利。

一个穴位数万元，这个价位是怎
么形成的呢？是建筑成本高吗？
那点石材或占地，成本可以很容
易就核算出来。是物以稀为贵
吗？那就更说明政府部门引导不
力，监管不够，尤其是民政厅局
审批的公益公墓数量太少了，没
有给死人提供足够的安身处。从
这一点上说，如果真正体恤民
生，民政部门就不能一味地堵死
人家自己在村边地角或集体林
地找墓地而葬的风俗习惯，就得
大力提倡公益墓地的建设，多鼓
励和扶持经济适用型公墓，否则
老百姓真的是死不起，这才是

“民生事大”的绝好讽刺。

人死了也躲不开贫富分化，
这从济南的一些墓地看得很清
楚。职能部门管不了墓穴价格，
也管不住一些人在墓穴上的显
摆习气：很多豪华墓穴超标建
设，挤占宝贵的社会资源，不能
有荫庇子孙的什么效果，但首先
恶化了社会风俗。原因就在于，
这些所谓的合法公墓过度商业
化，根本没什么公益和社会责任
观念。那些“非法”公墓的涌现，
就是对目前济南公墓现状的一
种抗争，也是对人人都能葬得起
的纯公益公墓的另一种呼唤。

这种纯公益的公墓对特困
群体意义很大，让任何人不必为

身后之事发愁。尤其是将来一对
年轻人赡养老人的数量更大，这
意义更为重要。那私墓就会少了
很多，对节约土地资源，减少森
林火患都有很大意义。除了让百
姓买得起墓地死得起，民政部门
还要多做一些引导丧葬新风的
实事。树葬、海葬的新形式还很
少很少，更不用提一些将老人的

“舍利子”珍存家中，清明时节在
家中就能摆案而祭的文明方式
了。既不多提供一些廉价适用的
经济墓，又不能引导市民绿色丧
葬，一味指责和关停“非法公
墓”，岂不是本末倒置，逼民众掏
大钱买高价的无良之举吗？

【泉城快评】

实施屋顶绿化，还需政策推动
□修伟华

济南市政府办公厅近日转
发市城市园林局《关于进一步加
强城市园林绿化工作的意见的
通知》，鼓励公共机构、企业所属
建筑、居住小区在符合建筑工程
规范化要求和安全条件的前提
下,实施屋顶绿化。在城市灰秃秃
的“水泥森林”上，生长着一片片
充满活力的“绿”，想来就觉得很
美。然而，好事办好，还需政府政
策推动。

实施屋顶绿化，虽然早就提
过，可始终是雷声小雨点也小。
屋顶绿化至今对大多数市民仍
是新鲜事，涉及的单位及小区居
民仍有很多顾虑。比如，居民想

绿化屋顶，可屋顶能承载得了
吗？绿化就要浇灌，屋顶会漏水
吗……百度一下得知，目前屋顶
绿化技术非常成熟。一般的屋顶
铺防水层、过滤层后都能进行绿
化。只要严格按规范要求施工，
不会发生渗漏。但许多市民并不
知道。因此，推行屋顶绿化，有关
部门首先就要打消市民认识误
区，通过各种途径宣传，让市民
从误区中走出来，内心接受这件
事才谈得上行动不是。

其次，居民想绿化屋顶了，
可那不是买盆花种棵树如此简
单的事，谁设计并且谁承担一
系列费用呢。据报道，对屋顶绿

化，济南市去年首次给予政府
支持，每平方米 1 0 0 元。此外，
鉴 于 济 南 整 体 建 筑 的 承 重 特
点，园林部门推荐在屋顶种植
佛甲草等耐旱、易生长植物，这
种草不浇水也能长，总花费每
平方米也就 1 0 0 元多点。既然
总花费超出补贴就一点，那么，
在推行屋顶绿化初期，政府要
是能够全部埋单，等居民看到
屋顶绿化的好处，再谁受益谁
出钱，会是什么情况呢？

另外，因为麻烦、因为暂时
看不到好处、因为凭空多出的
支出等原因，单位及小区不愿
行动咋办？据了解，上世纪八十

年代，德国就立法强制推行屋
顶绿化。规定任何新建筑业主
要么在其他地方新建一片与屋
顶面积等同的绿地，要么交罚
款，要么屋顶绿化。当事人一算
账就明白，屋顶绿化最省钱。而
且，政府还给补贴。德国的屋顶
绿化率目前达到了 8 0% 左右。
咱济南能否借鉴一下，政府部
门进行大力宣传、初期埋单的
同时，再出台更有力的措施进
行监管。

2012 年是济南创建“国家森
林城市”的提升年，如果城市绿
化能向上要到空间，那离我们的
创城目标就更近了。

取消一次性托盘

@我爱沂蒙山水
超市的菜一般都放在一
个塑料托盘上，外面再
盖上一层保鲜膜，没多
久家里的托盘竟然有好
几摞了，扔了吧感到可
惜且又污染环境，留着
吧因为没有其他用处也
是一种负担，为什么菜
非 要 放 在 塑 料 托 盘 里
呢？建议取消这种一次
性的塑料托盘，减少浪
费和环境污染。

我们小区盼通公交

@爱，不释手 我所
在的小区是周庄新园，西
面一条街就是农干院路
的祝甸公交停车场，有
30 路、80 路、113 路、118

路等公交车，距离我们小
区有三站路程，一直不通
公交，居民出行很不方
便，特别是老年人接送孩
子，只能坐黑出租到祝甸
车站，再坐 3 0 路或 118

路公交车。居民希望 30

路或 118 路车能绕一下
周庄新园，具体是从祝甸
停车场出车向北行驶到
祝舜路，再向东、向南就
到小区门口，也就三站
路。居民急盼通公交！

杠子头话题征集

在 3 月 19 日召开的
济南市加快科学发展建
设美丽泉城推进大会上,

市长杨鲁豫明确提到,在
当前形势下,要实现又好
又快发展,必须突出重点,

明确主攻方向。在优化发
展环境方面，要抓好机关
作风效能建设 ,实施“治
庸治懒治散”计划 ,治理
推诿扯皮刁难等问题。

你进政府部门办事，
即便是进街道办事处办
个事，有没有遭遇过“门
难进”、“脸难看”、一件事
跑几趟腿的情况？请您对
此发表意见与建议。

参与方式 :加入 QQ

群 107866225 跟帖 ,或发
邮 件 至 q l w b j z x @
163 .com,也可登录微博齐
鲁留言。杠子头将获现金
100 元奖励。

齐鲁晚报 V
http://weibo.com/qlwb

【老董直言】

摊位取缔跟进措施彰显人性化
□甘泉

近日，相关部门对经四路万达
周边地摊进行取缔，当了解到一些
摊贩在人民商场附近摆摊已久，而
且主要靠摆摊养家糊口的情况，决
定为那些有就业创业意愿的占道
经营摊主提供相关劳动技能培训，
提供部分就业岗位，提高创业就业
能力，实现再就业方面的帮扶。

这令笔者很感温馨。用“先礼
后兵”一词有失恰当，不搞突然整
治，不一下子取缔了之，带着一腔
感情做工作，充分考虑禁摊后摊
主一家人的生计问题，市中区魏
家庄街道办事处相关部门对取缔
摊贩深入摸底，并且对存在困难
的本地摊主予以帮扶，笔者觉得，
感人心者莫乎于情，事情虽然不

大，但体现了政府和相关部门理
念的转变，彰显了执政为民公仆
意识的延伸。人们完全有理由相
信这种建立在换位思考、处处为
弱势群体着想，做到水到渠成，使
环境综合整治行动始终充满着温
暖，远比冷冰冰一律先取缔赶走
再说，无疑具有不容易回潮的长
效作用。

伴随着城市功能的提升改造，
类似万达广场这样的金融商务中
心区会进一步增多，也相应吸引摊
贩聚集，其他单位有必要借鉴市中
区的做法。另外，工作也要增强超
前意识，防止生米煮成熟饭的滞后
管理，恐怕也是万达禁摊所带来的
启示。

【泉边说事】
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